

"LA PROTESTA"
Diario Anarquista de la mañana
CORRESPONDENCIA DE REDACCION
A NOEL de LARA
Valores y Gíros diríjanse
provisionalmente a José C. Cisneros

PÁGINAS OLVIDADAS

Progreso material y progreso espiritual

Hay que tener en cuenta al hombre, sobre todo al hombre. Hay muchos que deslumbrados por el asombroso adelanto de la mecánica, no hacen más que cantar himnos al progreso material de los pueblos, y a la par que se olvidan del hombre, colocan ese progreso material por encima de todo.

Sin embargo, eso es lo secundario. Lo esencial está en el progreso espiritual. La humanidad, con la mitad de los medios que posee actualmente para satisfacer sus necesidades, podría vivir más que doblemente mejor si hubiera progresado espiritualmente. La primera y principal condición para el embellecimiento e intensificación de la vida, no está tanto en poseer muchos medios para satisfacer las necesidades como en saber servirse bien de ellos. Y es esto precisamente lo que hasta hoy no se ha sabido. Hay medios para producir elementos suficientes para dar satisfacción plena a las necesidades de una tercera parte más de humanidad, y a pesar de esto, ni una tercer parte de la que existe actualmente las puede satisfacer bien. Y esto se debe a que el progreso espiritual no ha marchado paralelo al progreso material. Los pueblos tienen mucha riqueza, es decir, muchos elementos para producir riqueza, pero sin embargo, la mitad de la gente de los pueblos se muere de hambre, porque no saben organizarse de la manera que sería más conveniente para poder utilizar toda la eficacia de esos elementos. El arma es mucho, pero a condición de que esté en manos de un diestro manejador. De lo contrario no es nada.

Todo el empeño que hasta hoy se ha venido haciendo de la mecánica ha venido resultando perjudicial para la mayoría de la humanidad. Nunca ha costado la vida tanto esfuerzo como cuesta ahora, ni ha resultado jamás carga tan pesada y dolorosa. Ocho o nueve horas de un trabajo menos aburridor, han bastado siempre para dar satisfacción a las necesidades, y eso sin la existencia de los poderosos medios que hoy pone en nuestras manos la mecánica. Sin embargo, en el momento actual, se trabajan 10, 12, hasta catorce y dieciséis. ¿Qué ha valido entonces ese progreso material? Y no se venga con que han aumentado las necesidades, porque eso es debido precisamente a la falta de capacidad espiritual para poder organizar bien la vida. Ninguno ha sentido la necesidad de tomar café, de fumar y de muchas cosas por el estilo, hasta que un comerciante cualquiera, con el objeto de ganar dinero, puso en venta esos productos. Y esto, es consecuencia directa de la mala organización social, que a su vez es consecuencia de la falta de capacidad psicológica de la humanidad para organizar bien la vida.

Y aún hay otro aspecto más triste de la cuestión, que muestra, más que la absoluta ineficacia, lo perjudicial que resulta el progreso material cuando no prima sobre él el progreso espiritual. Me refiero a la guerra. Hace mucho tiempo que el hombre, sacó del acero instrumentos cortantes. Esto, si estuviera acompañado de un progreso espiritual, sería una gran ventaja conquistada. Pero como no sucedió así, fué más perjuicio que ventaja, porque lejos de convertirse por entero en un instrumento de ayuda y afianzamiento de la especie, se convirtió más que en otra cosa, en elemento de destrucción y de dolor, porque pronto fué empleado en las guerras entre las riñas individuales. Y nada que como la guerra y la riña individual respondan más directamente al desarrollo psicológico. Si hubiera alcanzado la humanidad un gran progreso espiritual cuando pudo sacar del acero instrumentos cortantes, no existiría la guerra, porque ella, en esa época sólo respondía a los sentimientos y a las ideas, más que a necesidades imperiosas. No habrían ya de los males que en este orden de cosas ha causado el gran progreso material de nuestra época. Las guerras, antes, cuando aun no se conocían las armas, eran cuestión de vida o muerte, merced al perfeccionamiento de los armamentos, consecuencia directa de los progresos materiales. Al mismo tiempo,

necesitan más disciplina, y tienen todos los hombres que pasar más tiempo en el cuartel, mientras que antes la mayoría de los guerreros lo eran de profesión. Añábase que es necesario emplear millones de hombres para la construcción de fortificaciones, acorazados, fusiles, cañones, balas, sables; y que al mismo tiempo se hace necesario tener también millones de hombres en los cuarteles, y se tendrá una idea del beneficio que reporta el progreso material, y de la clarividencia de esas nuidades que le cantan hosannas. Si el hombre hubiera progresado espiritualmente, es decir, en el sentimiento y en el pensamiento, la guerra no existiría ya.

Y nótese que yo no entiendo por espiritual sólo el pensamiento, sino también el sentimiento, esos dos resortes de las acciones humanas. Puede estar la humanidad muy bien y contar muchos progresos materiales; pero que empiece a introducir costumbres disolutas y veremos que tal está a la vuelta de tres generaciones. Los griegos fueron fuertes, inteligentes y hasta sublimes, mientras no perdieron la sávida organización psicológica que poseían. Pero en cuanto empezaron a perderla, la disolución, el exceso y la crápula empezó a introducirse en sus costumbres y marcharon recto y rápido por las vías de la decadencia. Y como los griegos todos.

Este hecho es por sí sólo harto suficiente para comprender la sin razón de los prácticos materialistas, y para convencerse de que hay que conceder más importancia a la clase de ideas, de costumbres y de sentimientos que circulan por el ambiente, que a la clase de máquinas que se han descubierto e inventado.

Del género de las ideas, de los sentimientos y las costumbres de hoy, dependerá directamente el género de la modalidad psíquica de la generación de mañana. Es en la parte espiritual de la vida, pues, donde está la naturaleza del porvenir humano.

El hombre es el agente único de su propio destino. Y lo es en cuanto es ser pensante y sensible. Por eso, que la humanidad tiene el género de vida que se merece. Quiero decir que tiene el género de vida que es capaz de darse. Si el género de vida actual es malo y pésimo, es porque ella es lo suficiente pésimo y mala para ser capaz de darse otro mejor.

Hay que tener en cuenta al hombre, sobre todo al hombre. El culto al hombre falta, no se ha visto después de los griegos. De una manera o de otra, el culto ha estado después de allí como sigue estando ahora; tributado a la fuerza y al oro, al déspota y al mercachife. De ahí que sean pocos los que corran tras la salud y el vigor del alma y del cuerpo, y que todos corran tras el oro y la fuerza. ¡Vida de miserables!

Los anarquistas, bajaremos de su trono al déspota y al mercachife, y en su lugar pondremos al hombre, y cultivaremos al hombre. Vigilaremos al niño desde sus primeros pasos por la vida; orientaremos todo el cuidado en dar base a sus pasiones y sus instintos; y sólida y saludable al desarrollo ulterior de su ser. Cultivaremos al hombre con el solícito cuidado con que el jardinero cultiva sus flores, porque sabemos que la humanidad tiene el género de vida que es capaz de tener.

Máximo Aracemi.

LOS MAESTROS

En la provincia de San Luis, los individuos que componen el consejo de educación, se han mezclado en la política; a todos los maestros y maestras que no comulgan con su credo político, los destituyen.

En este país todas las instituciones, aunque sean aquellas que tienen por objeto la educación del pueblo, están supeditadas al capricho del político o del bruto comisario de campaña.

En San Luis, en Buenos Aires, en

toda la República, el maestro «debe» ser político y actuar en el partido gubernista, dándole su voto al señor de la situación; la maestra ha de ser bonita y «debe» también dar su tributo a los políticos del consejo; de lo contrario no tienen empleo, no pueden ejercer el magisterio.

¡Y esta es la patria de Sarmiento!

PELÍCULAS

Amicare Cipiani
Este viejo revolucionario, hasta ayer óvado exponente de cohesión espiritual, se ha doblado, como un mimbro, bajo el aluvión suicida de los «guerrafondadosos... Y lo sentimos: nos habíamos «amigados» con Cipriani por su leonadad intrasigente con las instituciones de la burguesía.

En el manifiesto que, dimitiendo su banca, dirigió a los «compañeros doctores y ciudadanos del colegio de Milán», llama en un desvarío de afibrado la «justicia de esta guerra». No ha pensado que los gobiernos triunfantes en ella consolidarán sus posiciones, y que los pueblos agragrarán otro eslabón a la cadena de su esclavitud.

¡Vocchio, vocchio!, la fogosidad de tu verba te ha hecho dar un tumbito!

Vegetalismo radio

El imperpetuo Astorga ha servido un banquete vegetariano al sermón de su amistad. Entre los primeros se hallaba un redactor de «El radical» que según afirma en el citado diario ayer, se maravilló de que Astorga hiciera la apología del pan-bazo.

Esto «cándido gacetero» opina que adoptando el sistema de alimentación vegetal queda solucionada la crisis, y al efecto se propone enviar a los socialistas — donigueros del «pan-bazo» — un traslado de cocina vegetariana.

Creemos que este redactor no conocerá el precio de las verduras, así como tampoco la ordenanza municipal sobre la conservación de las plazas.

La neutralidad yanqui

Dicen los telegramas que de Nueva York partieron sielo vapores, a cuyo bordo llevaban 100.000 toneladas de municiones y material de guerra.

Los yanquis son la demostración palmaria del carácter de esta guerra: «oro y oro» — «ellos se les imponen un camino que triunfan galos o germanos; lo que quieren es comerciar, hallar nuevos mercados para sus productos. Para esto es necesario que la guerra continúe, y ellos se encargan de avivarla más y más...»

¡Los «beneficios» de la neutralidad!

Noticias de policía

Con una vertiginosidad asombrosa, desfilan diariamente por las crónicas policiales de los grandes rotativos, como un afronido solomén a las vestidas ostentaciones del lujo de la canalla, las acciones «delincuentes» de los hombres que viven de lo ajeno.

Resultante lógica e ineludible del estado antagónico y artificioso en que vivimos es lo que se ha dado en llamar la delincuencia. Término que se emplea solamente cuando la gente del pueblo se apodera de algo que no es suyo.

Pero el constante latrocinio de los de arriba, no es considerado tal... Cuando se roba a montones se descubren a su paso, cuando se roba en pequeño se le sindicá: ¡ladroní! ¡Oh! las miserias...

Rebuscando en todos los códigos que tratan del derecho, desde el de Maná al romano y de éste a nuestros días, no se encontrará una línea sola, que no «conceda» al hombre el «derecho» a la libertad, al bienestar y a la vi-

da en sociedad; pero en llegando a la práctica, cuando el hombre «siente el aguijón del hambre propia y el de los suyos, y la sociedad no las satisface, sino que los arroja más aún, por fuerza han de decidirse a tomar por sus propias manos, lo que se les niega y que tienen sobrado derecho a poseer, malgrado los códigos y las leyes todas. Debiera mundarse el mundo de ladrones así...

Apuntes

«La Nota» es una revista esencialmente germanofílica, que aparece en Buenos Aires y que dirige una especie de café de cuento árabe: el emir Emin Arslan.

En su último número, Almafuerte, egregio poeta orotero—cuando la divina juventud del talento le iluminara el espíritu—, publica un extenso artículo titulado «Alemania», y un no menos extenso poema o lo que quieran que sea: «Apóstrofe». En el primero, el decadente bardo, hilvana, en no muy fluida prosa, una kilométrica sarta de conceptos filosóficos (?) sobre el flamante tema de la guerra europea, conflicto cuyos motivos y culra él achaca a la mediocre intelectualidad alemana, al instinto sanguinario del Kaiser, a la desidia de los sabios teutones, set sic de coeteris. En fin, que el artículo de marras resulta en exceso curioso; está lleno de cosas muy peregrinas, ¡tan peregrinas!... Sin embargo, preferimos no ocuparnos de asuntos tan lamentables, y esto por dos muy sencillas razones: la primera, porque el artículo no aparece terminado, y la segunda, porque en su texto insertó el autor tales y tantas candideces, que más vale no mencearlos...

Pasemos al «Apóstrofe».

¿Quién podrá suponer al poeta de «El Misionero», «Dios te salve...», y otras muchas bellezas, perfilizando ahora sendas acusaciones contra el emperador de Alemania, ni más ni menos que el europeo, a un trueno feroz enfermo de literatura? Es doloroso, pero cierto, ser: aeres: una especie de Fidas que fabricara adoqueas ahora.

El «Apóstrofe», considerado desde el punto de vista social, nos resulta un rebuzno en la noche. ¿A qué viene que un vate comprometa la pureza sacrosanta de su plectro, amontonando en el papel un centear de retumbantes vocablos preñados de odio, de compasión, de amor, de insensatez, de todo junto, como una diformne masa de inservible chabofa? Y a tanto le conduce el morbozo extravío a Almafuerte, que en la VI estrofa del poema o lo que sea, se lee: (refiriéndose al inhumanísimo cobarde de Guillermo II)...«Que rehuye los encuentros singulares,—las batallas frente a frente,—brazo a brazo,— pecho a pecho,—bajo el sol y a sol medido;—a lo César y Alejandro, San Martín y Bonaparte», etc., de lo que se deduce que Pedro B. Páez nos conceptúa a estos grandes asesinos de la Historia, más valientes, más nobles, más justicieros que el Kaiser... Afirmaciones políticas semejantes, ¿no hacen pensar en travesuras pueriles?...»

En la estrofa VIII, llega a crear al monstruo alemán—inferior a las mujeres—del Jaderón y el gineceo, olvidando de raza, nuestro ilustre Júpiter, que él gineceo, academia de Grecia en que allá por las Olimpiadas educébase a las jóvenes atenienses en la práctica de la vida, no tenía nada de escandaloso, vale decir, que resulta bastante ridícula esa imagen de los vicios secretos masculinos dado que aquellas mujeres contemporáneas de Pericles, no eran siquiera tan prostitutas como cualquiera reina de hoy...

Ante tamaños deslino literarios, finalmente, no se le ocurrió a uno otro comentario que una amarguísima convicción: Almafuerte chochea...

Hace, poco escribio Luis Bonafoux que él no iba contra alemanes, franceses, rusos, belgas ni ingleses, sino contra la guerra considerada como un criminal retroceso de una ya decadente civilización.

La inmensa mayoría de los intelectuales que pulpan por el globo, tiopipinani lo mismo ni mucho menos. Así les vemos clamando a voz en grito que los aliados deben, «hasta morir», (?) hacer todo lo posible para aniquilar al cesarismo y a sus políodos; que vivimos en

Marzo
19
DOMINGO

Gran Pic-Nic de 6 a. m. Pro "La Protesta" a 7 p. m.

Ultimo de la temporada

EN LA ISLA MACIEL

PROGRAMA

Carreras pedestres 500 metros para hombres - Romper la piñata - Patear la pelota - Teatro al aire libre - Enhebrar la aguja - Carreras de obstáculos para señoritas - Carreras de tres pies para niños - Paso volante-trapecios-Hamacas etc.

Entrada General 20 cts.

Viaje del bote 0.15 cts.

NIÑOS GRATIS

NOTA - La comisión establecerá un bien surtido buffet a precios reducidos, no obstante las familias pueden llevar sus meriendas. - Los tranvías mas cómodos son: Anglo - Argentino II, 12, 25, 28, 43, 63 y Tranvías del Puerto.

Punto de embarque: PEDRO MENDOZA y GABOTO

¡Por "La Protesta"! Anarquistas, todos al Pic - Nic

BOICOT

Trabajadores no fumar cigarrillos:

Excelsior, Barrilete, Sin Bombo, Ideales,

y no beber las Cervezas:

Quilmes, Cristal, Tucma, Munich y Bock.

Solidaridad, Trabajadores!

Secretarías de las Sociedades

Afiliadas a la F. O. R. A.
Capital
Secretaría: AUSTRALIA 1837
Conductores de Carros
Pintores Unidos
Fundidores, Modelistas y Anexos
Obreros Alparagateros
Abadillos y Anexos
Secretaría: LA PAZ 885
Obreros Panaderos
Electricistas y Anexos
Obreros Mosaicistas
Secretaría: MEJICO 2070
Maquinistas de Calzados
Obreros Fideiros
Secretaría: SALCEDO 854
Aserradores y Anexos
Secretaría IRALIA 1838
Obreros del Puerto
Secretaría SAAVEDRA 1041
E. de las A. Gráficas.

Carpinteros y Anexos.
Tabaqueros y Anexos.
Carteros y Anexos.
Secretaría: ARGENTINO 8653
Obreros zapateros.
Secretaría AMENABAR y CONGRESO
Obreros Panaderos (Belgrano)
Secretaría: CHILABERT, 1120.
S. O. Varios de Nueva Pompeya
INTERIOR
Obreros Panaderos—Córdoba
Oficios Varios—Santa Fe
Obreros Estibadores—Santa Lucía
Federación Obrera Entrerriana—Paraná
Obreros Panaderos—Tucumán
Oficios Varios—Beratategui
Obreros Panaderos—Chacabuco
Obreros Panaderos—Lincoln
Obreros Panaderos—La Plata
Obreros en Calzado—Rosario
Oficios Varios—Idem.
Sociedad 1.º de Mayo—Bell Ville
Oficios Varios—Idem
Obreros Panaderos—Quilmes

Panaderos, Olavarría.
Oficios Varios—Idem
Obreros de Frigorífico—Zárate
Oficios Varios—Lanús y Talleres.
O. Panaderos y Repajadores—Tandil
Obreros Panaderos.—Junín.
Obreros Panaderos.—E. Alta.
SOCIEDADES AUTONOMAS
Capital
Secretaría: LAPRIDA 828
Obreros Escoberos
Secretaría: LARREA 758
Obreros Sastres
Secretaría: MEJICO 2070
Obreros Marmolistas
Secretaría: CERRITO 585
Cámara Sindical de Corderos y Pas
teleros

Secretaría: SAENS PERA 1248
Obreros Cartoneros y Anexos
Secretaría: AGRELO 8853
Cortadores de Calzado
Obreros Aparadores de Calzados
INTERIOR
Sección Ferroviaria—San Cristóbal
Idem, id.—San Juan
Idem, id.—Mechita
Idem, id.—Santos Lugares
Oficios Varios—Punta Alta.
Unión Obrera — San Pedro
Oficios Varios—Santiago-del Estero
Obreros del Puerto—Rosario
Sociedades que pertenecieron a la F. O. R. A. y que aún no se han pronunciado.
Obreros Panaderos—Mar del Plata
Obreros Reparadores—Idem, id.
Oficios Varios—Pifeyzo
Sociedades que forman la Confederación y consideradas por la F. O. R. A.

como autónomas a los efectos de la solidaridad.
Secretaría: OLAVARRIA 873
Federación Obrera Marítima
Secretaría: MÉJICO 2070
Federación Obrera Ferrocarrilera
Obreros Ebanistas y Anexos
Herreros de Obras y Anexos
Escultores en Madera
Mecánicos y Anexos
Unión Chauffeurs
Secretaría: CARIBALDI 1558
Obreros Caldereros
Secretaría: BULNES 491
Unión Tapiceros
INTERIOR
Obreros Panaderos—Chascomús
Unión Obrera de las Arteses
Constructores de Carruajes—Rosario
Federación Obrera—Río Gallegos